
события 

Иркутские архитекторы на фестивале и съезде 

4 - 14 октября - главная ар 

хитектурная декада 2004 го
да в России. В эти дни в 

Москве nоследовательно 

nрошли XII Международный 
фестиваль «Зодчество-2004» 

и VI съезд Союза архитекто
ров России. 

XII Международный 
фестиваль 

«Зодчество-2004» 

Международный фести

валь «Зодчество» с каждым 

годом становится все более 

nредставительным, растет 

количество российских и за

рубежных участников. В 
200З году регионы России 

выставились настолько мощ

но, что фестивальная эксnо

зиция с трудом разместилась 

на огромных nлощадях Ма

нежа - центрального выста

вочного зала Москвы . В этом 

году Манеж nоставлен на ре

конструкцию nосле nожара, 

и фестиваль nришлось nро

водить в nавильоне ВВЦ. 

На фестивале «Зодчество-

2004» nобывали иркутские 
архитекторы Александр Ко

лесников, Елена Григорьева, 

Андрей Макаров, Владимир 

Расnути н («И ркутскграж

данnроект»), Андрей Кра

сильников («Иркутскжелдо

рnроект» ), Марк Меерович 
(ИрГТУ), Елена Жижченко 

( «Промстройnроект» ). 
XII Международный фес

тиваль «Зодчество-2004» 

nринес несколько высоких 

наград архитекторам Ирку

тска. Как известно, самыми 

nрестижными разделами 

фестиваля являются « П ост

ройки» и «Архитектурные 

мастерские и творческие 

коллективы». Именно в них 

nрисуждается национальная 

архитектурная nре мия 

«Хрустальный Дедал ». В но

минации «Общественные 
здания» раздела « Построй

ки» Серебряный диnлом nо 
лучил авторский коллектив 

архитекторов Алексея Буй

нова, Елены Григорьевой, 

Сергея Муллаярова и 

конструктора Альберта Этин

гова за работу «Аудиторный 
блок Байкальского государ-

ственного университета эко

номики и nрава». Заказчик

БГУЭП (ректор М. А. Виноку

ров), nодрядчик- АУС (ген. 

директор В . Л . Середкин), 

nроектирование- 000 ПТАМ 
«Студия 7» и ОАО «Иркутс
кгражданnроект». Эта рабо
та была nредставлена среди 

новостроек в nервом номере 

журнала « Проект Байкал ». 

В разделе «Архитектур

ные мастерские и творчес

кие коллективы» Бронзовый 

диnлом nолучило содруже

ство 000 « Иркутскграждан 

nроект» с nереанальными 

творческими мастерскими 

«Литое>>, «АРКА», «АНЖ» и 

«Студия 7». В этом же раз
деле удач но выстуnил еще 

один коллектив из Восточ

ной Сибири: мастерская ар

хитектора Пилиnенко « Пер

вая линия» (г. Красноярск) 

nолучила Серебряный диn

лом. 

Архитекторы Андрей Кра

сильников и Владимир Гор

бенко nолучили Серебряный 
диnлом Международного 

фестиваля «Зодчество-2004» 

в номинации «Деревянное 

зодчество» за гостиницу 

«Золотая Сова» на озере 

Бай кал (материал об этой 

работе есть в главной теме 
номера) . 

Диnломами также наг

раждены студент архитек

турного факультета ИрГТУ 

Евгений Золотухин в разде 

ле «Студенческое творчест

ВО» и Юлия Лифантьева в 

разделе «Творчество моло

дежи ». 

После официальной 

nресс-конференции, на ко

торой участники фестиваля 

рассказали об усnе шном 

выстуnлении иркутян на 

«Зодчестве-2004», лауреат 

Государственной nремии РФ, 
член-корр. РААСН, руково

дитель ПТАМ «Студия 7», 
nредседатель Иркутской ор

ганизации Союза архитекто

ров Е.И . Григорьева дала 

эксклюзивное интервью для 

журнала. 

- Елена Ивановна, что 

вы думаете о нынешнем 

«Зодчестве»? 

- Мне кажется, что в этом 

году фестиваль был удач

ным. Выставка, размещенная 

в nавильоне,сnроектиро

ванном для ЭКСПО в Монреа

ле, nолучилась хоро шая, во 

всяком случае, не хуже, чем 

в nрошлом году. Понрави

лась концеnция расnоложе-

ния разделов эксnози ции . 

Здесь она была более аван
гардная, чем в Манеже: не 

центральная аллея с nло

щадью, а Красная л и н ия, 

разворачивающаяся через 

nлощадь nод nрямым углом . 

И, что удивительно, несмот

ря на отдаленность ВВЦ, на 

выставке было достаточно 
м ного народа . Зал не nусто

вал, nостоянно nроводились 

различные акции и мероn

риятия. 

Мне очень nонравился 

nавильон «До м за городом». 

В центре комnозиции нечто, 

nохожее на nалатку или юр

ту, а внутри -два стула. 

Включают ролик, и ты ока

зываешься в виртуальном 

nространстве, которое охва

тывает со всех сторон, нет 

ощущения, что ты смотришь 

в экран. 

Событием стала nрезента

ция фильма Ирины Коробьи

ной «Кредо». После возвра

щения в Иркутск мы nригла

сили в Дом архитектора всех 

желающих и nоказали этот 

фильм. В ближайшее время 
nланируем nоказать еще 

один фильм - «Московские 

игры», который мы nривезли 

из столицы. 

-Довольны ли вы ре

зультатами этого года? 

-Пожалуй, да. Иркутские 

архитекторы оnять хоро шо 

выстуnили на фестивале 

«Зодчество », активно участ

вовали в работе Байкальско
го международного универ 

ситета градостроительства. 

Но главным событием для 
нас был наш Межрегиональ

ны й фестиваль «Зодчество 

Восточной Сибири». Он nро

шел на высоком уровне, бы

ло м ного гостей, среди них 

nрезидент Союза архитекто

ров Юр ий Петрович Гнедо

вский и вице-nрезидент Бо

рис Сергеевич Нелюбин. 
Мастер-классы nровели из

вестные московские архи

текторы Александр Андре

евич Скокан и Алексей Ль

вович Бавыкин. Начал выхо

дить архитектурный журнал 

« Проект Байкал ». 

- Помнится, в прошлом 

году вы сожалели, что Ир

кутская область не смог

ла принять участие в но

вом коллективном смот

ре-конкурсе. Был ли этот 

раздел на нынешнем фес

тивале «Зодчество» и ка

кой регион блеснул там? 
-Смотр-конкурс «Архи-

тектура и градостроитель

ство городов и субъектов 
Федерации» в этом году был 

очень интересным. В нем 

nриняли участие nорядка ЗО 

ресnублик, краев и облас

тей. Удачно nредставил и 

свои достижения коллеги 

из Хабаровского края. За

меститель краевого архитек

тора Александр Селеменее 

рассказал о том, как краевой 

архитектуре удалось аккуму

л ировать силы и средства 

для участия в «Зодчестве ». 

Получив nриглашение nре

зидента Союза архитекторов 

России nринять участие в 

этой выставке, губернатор 
края расnорядился выделить 

730 тысяч рублей (в nрош
лом году 450 т.р.) на nодго
товку материалов, электрон

ное оборудование и коман

дировочные расходы архи

текторов-орган и заторов, 

чтобы они смогли nорабо
тать на фестивальной эксnо

зи ции в Москве. 

Краснодарский край блес
нул , как и в nрошлом году. 

Его обширная эксnозиция 

включала в себя генnланы и 
концеnтуальные градострои

тельные документы по горо

дам Геленджик, Сочи, Туапсе, 

Краснодар. Была мощно 

nредставлена Концеnция 

градостроительного развития 

Черноморского nобережья . 
На День Краснодарского 

края nриехал Кубанский ка

зачий хор. Все было весело, 

nразднично и доставило 

большое удовольствие мно

гочисленным зрителям и 

участникам фестиваля. 

Глядя на успех смотра 

конкурса регионов, нашим 

архитекторам оставалось 

только сожалеть, что Иркутс

кая область в очередной раз 

не смогла nринять участие в 

нем, хотя тоже nолучила 

nриглашение . Бе здействие 

Областного уnравления ар

хитектуры и градостроитель

ства, по меньшей мере, не

nонятно. Вnрочем, уnущен

ное можно наверстать на бу

дущий год, так как смотр

конкурс регионов nроводит

ся ежегодно. Мы nолагаем, 

что администрация Иркутс

кой области заинтересова

на в том, чтобы nредставить 
на СОЛИДНОМ Международ

НОМ фестИвале региональ

ные архитектурные достиже

ния, а также сырьевые ре

сурсы и nерсnективы разви

тия nроизводства современ-

ных строительных и отде

лочных материалов. В «Зод

честве» nрини мают участие 

не только архитекторы, но и 

руководители строительных 

корnораций, финансовых 

комnаний, которые ищут 

ВОЗМОЖНОСТИ ИНВеСТИрОВа

НИЯ собственных средств. 

Выставку nосещают руково

дители городов и регионов, 

федеральных министерств. 

Фестиваль может объеди

нить усилия заи нтересован

ных сторон, nовл иять на 

формирование имиджа ре

гиона в заинтересованных 

кругах. 

В 2003 году Госстрой 
России вnервые учредил 

свои nремии «Лучшему глав

ному архитектору города», 

«Лучшему главному архитек

тору субъекта Федерации », 

«Лучшему мэру города ». Это 

очень интересная и nра

вильная идея, которая nоз

волит так или иначе выявить 

и выделить главных архитек

торов и мэров, реально за

ботящихся о развитии своих 

городов и регионов. 

- Кто получил высшую 

награду фестиваля в этом 

году? 

- Высшая награда фести

валя «Хрустальны й Дедал », 

как и в nрошлом году, была 

в двух экземnлярах: один 

nрисуждался жюри лучшим 

творческим мастерским и 

коллективам, другой -луч

шей работе в номинации 

« Постройки ». В разделе 

«Постройки» «Хрустального 

Дедала» nолучил авторский 

коллектив nод руководством 

Андрея Бокова за реализо

ванный nроект Крытого кат

ка в Крылатском. Архитек

тор Боков руководит круn

ным институтом в Москве . 

Он автор nроектов мно ги х 

стадионов, которые nобеж
дали на международных 

фестивалях. «Хрустал ьного 

Дедала» он nолучил не в 

nервый раз. 

Второго Дедала увез в 

Санкт-Петербург руководи

тель архитектурной мастерс

кой «Студия 44» Ни кита 

Явейн. 

Что еще можно рассказать 

о Фечивале ... К сожалению, 
на российском уровне nрак

тически не было nредставле

но детское архитектурное 

творчество нашего региона . 

Традиционные nроблемы с 

финансированием. 

Мое самое сильное вnе-
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За рубежн ы е гости съезда 

Газтан Сью 

Брайан Спенсер 

Мария Кирнан 

чатление от построек, 

представленных на «Зодче

стве» - это Дом Скуратова. 

Главные его достоинства

чистота жанра и лаконич

ность. 

Один из самых приятных 

и полезных феноменов фес

тиваля заключается в пол

ноценном общении архитек

торов из разных регионов и 

стран. 

*** 
Авторский коллектив в 

составе архитекторов Анд

рея Красильникова (« Ир

кутскжелдорпроект») и Вла

димира Горбенко («Ир

кутскгражданпроект») стал 

лауреатом Серебряного дип
лома Международного фес

тиваля «Зодчество-2004» в 

номинации «Деревянное 

зодчество» за проект гости

ницы «Золотая Сова» на озе

ре Байкал . Владимир Гор

бенко дал короткое ин

тервью нашему журналу. 

Н а выставке « Ра бочка 

Хим мел ьблау>> 

Сер гей Киселев 

М ихаил Хаза нов 

Александр Скока н 

- Владимир Юрьевич, 

творческий коллектив 

Красильников-Горбенко 

уже был обладателем 
Бронзового диплома «Зод

чества-2003» за проект 

спортивной базы из дере

ва. Деревянное зодчество 

-это ваше хобби? 

- Видимо, хобби, потому 

что все эти проекты выпол

няли сь в свободное от ос
новной работы в проектном 
институте время . 

- Кто заказчики проек

та гостиницы «Золотая 

Сова»? 

- Проектирование и стро

ительство профинансирова

ли частные лица. У них поя

вилась идея сделать малень

кую гостиницу, в которой хо

зяйка живет сама и принима

ет гостей. В принципе, полу

чился уютный домик с тремя 

двух-трехместными номера

ми, с небольшим холлом, сто

ловой, душевной печкой . 

Можно выйти на второй этаж, 

постоять на балконе и полю

боваться на Байкал. Получи
лось неплохо. Зака зчики до

вольны. 

- Почему заказчики 

пришли именно к вам? 

-Слухами земля полнит

ся . Пришл и к Красильникову, 

мы с ним работаем в паре, 

вот и сделали «Золотую Со

ву». 

- Приятно регулярно 

награды получать? 

-Конечно, приятно. Как 

ни странно, но в Иркутске 

выставляется мало «деревя

шечн иков», поэтому нет от

дельной номинации «Дере

вянное зодчество», как на 

московском фестивале . На 

Межрегиональном фестивале 

«Зодчество Восточной Сиби

ри-2004» мы взяли Поощри

тельный диплом, а в Москве 

- Серебряный . 

- Поздравляю ваш авто-

рский союз с вьtсокой наг

радой. 

VI съезд Союза 
архитекторов России 

Съезд состоялся в Колон

ном зале Дома союзов 12-13 
октября. В нем приняли 

участие 10 делегатов от Ир
кутской организации из 11, 
избранных общим собранием 

15 мая 2004 г. Это М. Я . 

Ашихми на, С. Б . Дем ков, 

Е. И. Григорьева, И. В . Козак, 

В. В. Козлов, А. А. Колесни

ков, М . Г. Меерович, Е . В . 

Протасова, В. В. Распутин, 

В . Б. Стегайло. 

С отчетным докладом на 

съезде выступил президент 

Союза архитекторов Юрий 

Гнедовский 

С приветственной речью 

выступили президент Между

народной академии архитек

туры Георги Стоилов, первый 

вице-президент Междуна

родного союза архитекторов 

Гаэтан Сью, директор следу

ющего конгресса МСА в Стам

буле С. Езкан, академик 
Брайан Спенсер . 

Мэр Москвы Ю . М. Луж

ков в своей обширной речи 
коснулся острых проблем 

важнейшего направления 

государственной деятель

ности- градостроительства . 

Новая редакция Градострои

тельного кодекса, подготов

ленная Центром стратеги

ческого развития и Институ

то м экономики города, по 

мнению правительства 

Москвы, противореч ит инте

ресам общества . Прозвучала 

идея создания проекта Фе

дерального закона «Об ос

новах градостроительства». 

Главный архитектор Москвы 

А. В. Кузьмин передал Съез

ду обращение Совета глав
ных архитекторов субъектов 

Федерации и муниципаль

ных образований по поводу 

новой редакции Градострои

тель н о го коде к са. 

По сложившейся тради

ции, с докладом выступил 

президент Российской а ка

дем ии архитектуры и строи

тельных наук Александр 

Кудрявцев. Особое внима

ние он уделил вопросам бе
зопасности и непрерывному 

образованию. 
Была принята новая ре

да кция Кодекса профессио

нальной этики . Кодекс этики 

САР продолжает совершен

ствоваться и приближаться 

к Кодексу этики Междуна

родного союза архитекто

ров. 

Безусловно, самым важ

ным событием на съезде бы

ло решение о принятии Сою

зом архитекторов России ста

туса саморегулируемой орга

низации. Государство таким 

образом делегирует Союзу 
аттестацию архитекторов, ве

дение Реестра, контрольные 

функции в профессиональ

ной сфере. 

Съезд избрал правление, 

ревизионную комиссию и 

коллегию профессиональной 

этики. В состав правления 

САР вошла председатель 

правлен ия Иркутской органи

зации СА РФ Елена Ивановна 

Григорьева. Заслуженный ар

хитектор России Владимир 

Федорович Бух избран в сос

тав колле гии по профессио

нальной этике. 

Архитекторам Восточной 

Сибири, участвовавшим в ра
боте съезда, было приятно, 

что президент САР Юрий Гне

довский в своем выступлении 

высоко оценил уровень фес

тиваля «Зодчество Восточной 

Сибири» и работу Иркутско й 
организации по многим нап

равления м, в том числе - по 

международному. 

*** 
25 октября в Иркутском 

Доме архитектора состоя 

лось расширенное заседа

ние правления ИО САР. Вы

полняя обещание, данное 
архитектурной обществен

ности в Международный 

день архитектуры , члены 

правления поделились впе

чатлениями о фестивале и 

съезде, сопроводив рассказ 

фоторепортажем на боль

шо м экране . Интерес ирку

тских и ангарских архитек

торов и студентов вызвала 

информация о выставке « Ра

бочка Химмельблау», отк

рывшейся в Москве в руинах 

МуАра 7 октября. Фильм 

Ирины Коробьиной « Кредо» 
познакомил аудиторию с ав

торской по з ицией четырех 

выдающихся архитекторов 

мира и трех звезд российс

кой современной архитекту

ры , среди которых были гос
ти межрегио нальных фести

валей в Иркутске Александр 

Асадав и Александр Скокан . 

Завершился вечер чествова

нием лауреатов междуна

родного фестиваля «Зодче

ство-2004» и Губернаторс

кой премии . 

Российская академия 

архитектуры и 

строительных наук 

12 октября состоялся 
прием в РААСН, на котором 

Брайану Спенсеру (США) 
был вруче н аттестат почет

ного члена РААСН. 

Президент РААСН А. П. 

Кудрявцев доложил членам 

Академии информацию о но

вых правилах выдвижения 

на соискание Государствен

ных премий РФ в области 
литературы и искусства . 

А. Анисимов поделился 

впечатлениями о биеннале в 

Венеции - самом старом 

фестивале искусств, восхо

дящем к XIX веку. 

*** 
Коллеги поздравляют на

чальника отдела генераль

ных планов «Иркутскграж

данпроекта» Екатерину Ва

сильевну Протасову с прис

воением ей зва ния Советни

ка РААСН по отделению гра

достроительства и желают 

ей актив ной деятельности в 

составе Академии. 

Хадича Дулатова 



выставки 

Любимая тема художника Шипицына 

В Иркутском городском выс

тавочном центре имени В.С. 

Рогаля открылась выставка 

графики и живописи «Мой 

город» заслуженного ху

дожника России Александра 

Шипицына. На стенах и 

лестничных пролетах двух 

этажей уютного особняка 

расположились в основном 

графические работы: виды 

старинных улочек Иркутска 

и портреты строителей БА

Ма . Живописных полотен 

было немного, по сдержан

ной гамме они больше напо 

минали графику. Об Алекса 

ндре Шипицыне я была нас

лышана от известных ирку

тских архитекторов как о 

замечательном педагоге и 

рисовальщике. 

Беглый обзор, а затем 

тщательное изучение экспо

зиции произвели впечатле

ние, что выставка сделана в 

большой спешке. Впрочем, 

художник сам был недово

лен собой, датой открытия 

вернисажа и мерзкой пого

дой, которая пришлась на 

этот день. Александр Шипи

цын сожалел, что поддался 

на уговоры руководителей 

Центра и согласился сде

лать сырую, недостаточно 

подготовленную выставку. У 

художника явно не было 

времени, чтобы собрать 

свои лучшие работы, давно 

разошедшиеся по частным 

коллекциям и музеям. В 

итоге в экспозиции предс 

тавлено много графических 

портретов людей, не имею

щих никакого отношения к 

теме выставки, и минималь

ное количество рисунков 

старого Иркутска, которые 

прославили Шипицына как 

талантливого графика. 

Иркутск сам по себе до

вольно странный город: 

большой, разбросанный, не 

ухоженный, с кривыми 

улочками рабочих предмес

тий, с покосившимися и 

вросшими в землю деревян

ными домишками дореволю

ционной постройки, с 

вкраплениями относительно 

благоустроенных кварталов. 

Через город протекают реки 

Ангара, Иркут, Ушаковка, 

несколько мелких речек, об

щая длина берегов больше 

200 к м, но всего три (!) к м 
этого богатства, этой роско

ши закована, увы, не в гра

нит, а в убогий бетон в 

районе слегка цивилизован

ной набережной с гордым 

именем Юрия Гагарина. Как 

ни парадоксально, при всем 

этом безобразии большин

ство иркутян нежно любят 

свой город, а тонкие натуры 

находят поэтичными дере

вянные улочки центра, по

росшие старыми тополями, 

раскидистыми кленами и 

вязами. Именно эти улочки 

С ПОКОСИВШИМИСЯ забора

МИ/ЗаПЛОТаМИ, С буЙНЫМИ 

зарослями черемухи, резны

ми наличниками мещанских 

домиков являются любимой 

темой художника Шипицы

на . 

Александр Сергеевич -
коренной иркутянин, с мо

локом матери впитавший 

любовь к родному, нелепо

му, но пронзительно доро

гому сердцу городу. Окон

чив Иркутское художествен

ное училище, он ненадолго 

покинул город только на 

время учебы на художест

венном отделении Московс

кого полиграфического инс

титута. 

Более 30 лет профессор 
Шипицын обучает молодежь 

азам изобразительного ис

кусства . Именно с него в 

Иркутске началась система 

вузовского обучения худож

ников и дизайнеров на ка

федре рисунка, живописи и 

скульптуры, которую в 1976 
году он организовал на ар

хитектурном факультете Ир

кутского политехнического 

института. Его первые уче

ники давно уже стали изве

стными архитекторами, ди

зайнерам~ модельерами. 

Они с улыбкой вспоминают, 

каким строгим преподавате 

лем был Александр Серге

евич, как он муштровал сту

дентов первого набора ар

хитектурного факультета 

ИПИ, обучал конструктивно

му и пространственному 

мышлению. 

Три года назад профес

сор Шипицын был пригла

шен на работу в Иркутский 

государственный педагоги

ческий университет, где ор

ганизовал кафедру изобра

зительного искусства. Те

перь в Прибайкалье два ву

за выпускают художников с 

дипломами высшей школы. 

Хорошо ли это? По мнению 

Александра Шипицына, это 

просто замечательно, пото

му что концентрация тала

нтливых людей повышает 

художественный уровень и 

общую культуру города . 

На вопрос, не скучно ли 

ему 30 лет обучать студен
тов, профессор сильно уди

вился. Оказалось, что Алек

сандр Сергеевич - выходец 

из семьи потомственных пе

дагогов, его бабушка была 

учителем, отец преподавате 

лем физики, мать препода

вала химию . Шипицын не 

просто учит будущих худож

ников и учителей азам ри

сования, он помогает им ос

мысленно подходить к язы

ку художественного мышле

ния, старается раскрыть их 

творческий потенциал. Одно 

огорчает профессора- не

совершенная, с его точки 

зрения, система отбора аби

туриентов на творческие 

специальности. Частенько 

получается так, что очень 

способные ребята и девчата 

великолепно сдают экзаме

ны по специальности, но по

лучают двойки по русскому 

языку и остаются за бортом 

вуза. 

- В итоге нередко мы 

принимаем середнячков и 

отталкиваем талант,- сок

рушается профессор. 

А я сразу же вспомнила, 

что скульптор редкого даро

вания Даши Намдакав в 

свое время не был принят в 

Московское художественное 

училище из-за двойки по 

диктанту . Один мой знако

мый профессор, доктор фи

зика-математических наук, 

блестяще сдал вступитель

ные экзамены по математи

ке и физике, но получил 

двойку за сочинение . Ему 

повезло в том, что предсе

датель предметной комис

сии, умный педагог, настоя

ла на его зачислении в уни

верситет на том основании, 

что талантливые математики 

на улице не валяются. 

Помня слова бывших сту

дентов архитектурного фа 

культета, что профессор 

Шипицын довольно жесткий 

педагог, при личном знако

мстве я была приятно удив

лена его заботой о способ

ных абитуриентах. А когда 

узнала, что у Александра 

Сергеевича трое детей, то 

поняла, что к своим студен

там он относится по-отечес

ки : строг, но справедлив. 

Старший сын профессора по 

образованию радиофизик, 

но занимается проектиро

ванием одежды , прекрасно 

шьет и носит только вещи 

собственного изготовления. 

Второй сын окончил худо

жественное училище, учится 

в ИГПУ и работает дизайне

ром. Он уже вступил в Союз 

художников России. Дочка 

учится на дизайнера. Ди

настия художников Шипи

цыных продолжается. Было 

бы замечательно, если бы в 

один прекрасный день в Ир

кутске состоялась выставка 

творческих работ всех чле

нов этой семьи . 

Хадича Дулатова 
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портрет архитектора 
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~ Арэг Саркисович Демирханов 

Почему мы так мало знаем 

о наших современных ар

хитекторах? И ведь речь 

идет не о рядовых специа

листах, а о людях, много 

построивших и внесших 

значительный вклад в ис

торию архитектуры сове

тского периода. Почему на 

лекциях мы столь подроб

но изучаем памятники ар

хитектуры давних вре

мен, но не оглядываемся 

на свою историю 20-30-
летней давности? Ведь 

изучаем мы зарубежную 

архитектуру 70-80 годов 
прошлого столетия, а что 

же свои, родные? .. Или как 
всегда: нет прорака в сво

ем Отечестве, и спохва

тимся, когда челавек уй

дет из жизни? Думаю, что 

зто было бы несправедли

во по отношению кАрзгу 

Саркисовичу Демирханову, 

а котором я хочу расска

зать читателям журнала. 

Хотя тут уместнее было 

бы сказать, что это Арэг 

Саркисович любезно рас

сказал мне о себе и своем 

любимом гораде Красноя

рске, а я лишь записала 

нашу беседу на диктофон 

и подготовила ее к печа

ти. Для экономии места 

вопросы интервьюера опу

щены, поэтому большая 

часть материала выгля

дит как монолог моего ге

роя. 

- Я родился 21 июня 

1932 года в городе Новоси

бирске, и nородили меня 

две культуры: древнейшая -

армянская, и молодая - сла

вянская. Мой отец- тбилис

ский армянин, но жил я с 

мамой, в основном, в nоез

дах, так как я - дитя воен

ного времени. Родителей 

разлучила война. И я с ма

терью, героической женщи

ной, носился по державе . 

Ее наnравляли в самые жут

кие, в самые трудные райо

ны страны на восстановле

ние разрушенного хозяй

ства. Вообразите себе город 

Орел 1943 года nосле 

страшных, кровоnролитных 

сражений на Орловеко

Курской дуге. Туда, со мной 

nод мышкой, nриезжает на 

работу моя мать. Затем ос

вободили Молдавию, и ее 

наnравили туда. Вот такое 

начало у моей биографии. 

Десятилетку я закончил, nо

учившись в 11 школах. А за

тем был Новосибирский ин

женерно-строительный инс

титут им. В.В.Куйбышева, 

который я закончил в 1956 

году, чем до сих пор жутко 

горжусь . 

В институте была всего 

одна груnпа архитекторов 

волосатиков, и «драли» нас 

НеЩаДНО, «ИЗ НИЧТОЖаЛИ » 

соnроматом, статикой со

оружений и nрочим . Но nо

том мы были благодарны 

своим учителям за науку . 

Наnример, nосле института 

мой коллега Панов nошел 

работать в «Стальконструк

цию» и nресnокойно сам все 

рассчитывал. Нас очень 

сильно готовили в инженер

ном nлане, и это, конечно, 

здорово nомогло в работе. 

По художественной части 

нас обучали выnускники 

еще Питерской академии, 

старая гвардия. Так что мы 

nрошли великолеnную шко

лу. Ко всему nрочему, в Но

восибирске была nрекрас

ная актерская школа -
оnерный театр. Мы nостоян

но обмеряли его здание и, 

благодаря этому, хорошо 

ориентиравались в класси 

ческой музыке, имели воз

можность слушать великих 

исnолнителей, ведь там nели 

Козловский, Михайлов, Мат

веев. 

Новосибирску я многим 

обязан, но строительный 

бум nовлек меня nосле 

окончания НИСИ на Дальний 

Восток, в Комсомольск-на

Амуре, Хабаровск ... Одним 

из моих nервых городов был 

Амурск, где мы работали 

вместе с Борей Нелюбиным 

и Сережей Тимофеевым. Я 

nригласил их туда, и с 1956 
по 1958 год nод моим руко

водством мы с нуля разра

батывали генnлан таежного 

города. Это было счастли

вейшее время: изучение 

nроблем, nрироды, затем 

был nервый дом, nервая 

улица, несколько общест

венных зданий. 

В 1960 году меня «ПО 

несчастью» занесло в Крас

ноярск, я nриехал к Панову 

(Панов Э.М ., ныне заслужен

ный архитектор РСФСР, по-

четный гражданин Красноя

рска.- автор) и увидел, что 

здесь начинают активно 

строить, и строить с боль

шим размахом. В 1962 году 

я nринял решение работать 

в Красноярске, хотя сначала 

мне nришлось закончить ра

боту в Амурске. С 1964 года 
я живу в городе на Енисее, и 

он стал мне родным. Тут у 

меня родилась дочь, затем 

внук. Не кривя душой могу 

сказать, что Красноярск

город моей творческой би

ографии. 

Мне довелось сделать 

круnный объект в Подмос

ковье. На 42 километре Во

локоламского шоссе я сnро

ектировал и nостроил гига

нтский комnлекс- мемори

ал воинам-сибирякам, за

щищавшим Москву. Моим 

соавтором был скульnтор 

Константин Зинич. Я очень 

горжусь этой работой и воз

ложенной на меня честью . 

К слову сказать, во время 

войны я исnытал самые 

сильные вnечатления в сво

ей жизни . Более тесной и 

великой дружбы, сnлочен

ности, солидарности, брат

ства и взаимовыручки, без 

оглядки на национальность, 

я не видел больше никогда. 

А сейчас дожились, доигра

лись, доделились . .. Мне 

очень больно и грустно из

за нашего размежевания на 

дальнее и ближнее зару

бежье . Родственники мои 

теnерь «за границей», и nо

nасть туда nорой сложнее, 

чем в Америку. 

- Арэг Саркисович рас

сказывал о себе и своем 

любимом городе во время 

импровизированной экс

курсии по Красноярску, ко

торую он организовал для 

меня. Мастер гордился 

столицей огромного края, 

показывал все его старые 

и новые достопримеча

тельности. Сначала это 

была обзорная поездка по 

новым жилым районам, по 

центру города мы ходили 

пешком. В свои 72 года 
архитектор Демирханов 

настолько активен, что 

мне было трудно не отс

тать от своего именито

го экскурсовода. 

-Основные этаnы моей 

творческой биографии -

это два градостроительных 

комnлекса: nредмостная ле

вобережная nлощадь имени 

350-летия Красноярска и 

nлощадь Мира на Стрелке. 

Эти объекты стали главными 

в моей жизни. Они ведь nо

явились, как говорится, nри 

жизни автора, а это великая 

радость для любого архи

тектора. Редкий случай, ког

да возведение целого гра

достроительного комnлекса 

осуществляется столь быст

ро, что nроектировщику 

удается увидеть заверше

ние. Площадь 350-летия я 

называю «вестибюлем Крас

ноярска », nоскольку здесь 

находится въезд в город со 

стороны моста через Ени

сей. По nроекту дорога тут 

должна была уйти nод зем

лю и выйти на nоверхность 

только у речки Качи и Часо

венной горы, чтобы было 

свободное движение по 

трем nросnектам в центре 

города . Проектировщики 

уже в те времена nредвиде

ли трансnортные затрудне

ния и nытались их разре

шить, но в связи со строи

тельством Октябрьского 

моста, денег на это не хва

тило. Да и само строитель

ство nлощади требовало 

еще МНОГО СИЛ И среДСТВ. 

Здание театра оnеры и ба

лета- работа архитектора 

Ильи Михалева из ЦНИИЭП, 

все остальные объекты сде

лал ваш nокорный слуга со 

своим коллективом. Проек

тировали мы в nолемике с 

«Ленгиnрогор », затем защи

щали свои nроекты в 

Гасстрое в Москве. 

Все, что вы видите, - это 

единый комnлекс: верти 

каль здания Енисейского 

nароходства, городской Со

вет и городская админист

рация, краевой совет nроф

союзов. Завершающееся 

строительство здания банка 

организует nлощадь с севе

ра. Тут же идет реконструк

ция здания бывшего авто

вокзала nод новый торго

вый центр. А недавно на те

атральной nлощади nостро

или торговый центр «Хаме

леоН>>. (Современное зда

ние из стекла и бетона с 

очень стильными интерье

рами , которые мне не раз

решили сфотографировать. 



Авторы проекта - А.С. Де

мирханов, А. Супоницкий, 

автор интерьеров- Л. Ви

инапуу.- Автор). Так что 

площадь 350-летия Красно

ярска продолжает строиться 

и благоустраиваться. Фаса

ды гостиницы «Красно

ярсК>>, частично оперного 

театра и, возможно, здания 

мэрии подвергнутся рекон

струкции. Мэрия после по

явления на ней башни с 

часами стала просто симво

лом города. 

Замечательная особен

ность Красноярска в том, 

что наш мэр безумно любит 

свой город-дом. И от этого 

на м всем большая радость и 

забота . Вот придумай за два 

дня самый красивый на све

те фонтан, собери субпод

рядчиков и ... Сегодня у 

меня как раз такая пора, 

когда я собираю техноло

гов , специалистов по воде и 

свету, чтобы построить фон

тан-каскад на моей люби

мой площади 350-летия 

Красноярска, где находятся 

театр, мэрия, гостиница, 

торговые центры . По вече

рам бегущие огни будут на

поминать каскады воды. Зи

мой мы на кроем все это 

красивыми пирамидами и 

превратим фонтан в декора

тивную световую скульпту

ру, чтобы он не выглядел 

ямой, занесенной снегом и 

забросан ной окурками. 

Единственная проблема 

фонтана -это наши раллис

ты, которые, конечно же, бу

дут кататься по этим каска

дам. Я подбираю такую от

делку, чтобы никто не пос

кользнулся и не травмиро

вался. Скорее всего, это бу

дет гранит, обработанный 

бучардой. Вот такие у меня 

сегодня дела. 

(1967 год- градостро и-

тельная концепция застройки 

и благоустройства площади 

им.З50-летия Красноярска, 

соавторы А.С. Брусянин, К.Ф. 

Неустроев; 

1967-1978- застройка и 

благоустройство площади 

им.350-летия Красноярска; 

Гостиница «Красноярск» 

на 530 мест, соавтор К.Ф. Не

устроев; 

Здание городскойадмини

страции Красноярска и край

совпрофа, соавтор А.С. Бру

сянин, при участии П.Р. Ни

ринберга; 

Здание Управления Ени

сейского речного пароход-

1. Вид на Стрелку 
2. Концертный зал . 

Интерьер фойе 

3. Церковь Св . Иннокентия 

Иркутского в с. Овсянка (родина 

писателя В.П. Астафьева) 

4. Вид на Стрелку с о . Татышев 

5. Культурно-исторический центр 
б. Перспективная застр ойка 

Стрелки, проектное предложение 

7. Площадь им. 350-летия 
Красноярска, макет 

Фото из архива 

А. С. Демирханова 

Фото 5 автора 
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ства, соавтор Л.Л . Францева . 

-Автор) 

- Мы идем дальше, и по 
дороге Арэг Саркисович 

рассказывает об истори

ческих постройках в горо

де. 

-Сейчас мы вышли на 

прекраснейшее место Крас

ноярска- Стрелку, ее вто

рое название - площадь 

Мира. Все великолепие да

ров природы Красноярску 

- перед вами: остров Таты

шее - наш зеленый оазис 

длиной в восемь и шириной 

в один километр. На берегу 

расположены различные 

символы и закладной ка

мень, обозначающий место, 

где 375 лет назад высади
лись казаки во главе с Анд

реем Дубенским. Именно 

здесь, на месте слияния Ка

чи и Енисея , был основан 

город Красноярск. 

Многие спрашивают: «За

чем вам арка?» А это исто

рические ворота. Мы стоим 

прямо на месте острога. 

Здесь на трехметровой глу

би не археологи нашли Ка

чинскую башню . Еще 10 лет 
назад я запроектировал му-

зей «Раскоп», который, ду

маю, все-таки будет постро

ен. Музей воссоздаст карти

ну первого поселения каза

ков на Стрелке. В подзем

ном зале будут представле

ны этнографические диора

мы трех периодов развития 

города : 1628 год, 18 век и 
конец 19 века. Когда экс
курсанты побывают в му

зейных залах и подни мутся 

на поверхность, они по-ино

му будут смотреть на свою 

жизнь и смогут выстроить 

цепь поколений . 

А вот здесь стоял Воск-

рееенекий собор, уничто

женный в ЗО-е годы. Мы вы

мостили булыжником план 

его расположения и хотя бы 

так сохранили для истории 

память о соборе. Рядом рас

полагалея погост, где был 

захоронен действительный 

камергер двора Его Импера

торского Величества Нико

лай Петрович Резанов, исто

рическая личность, воспе

тая в рок-опере «Юно на » и 

«А вось» . У нас проводился 

конкурс на памятник Реза 

нову. Я предложил восста

новить его мавзолей, разру

шенный в тридцатые годы , 

над которым была бы ро

тонда . Но победил другой 

проект, он тоже пока не ре

ализован . Как видите, у нас 

в Красноярске полная де

мократия в проектировани и, 

нет давления авторитетами. 

Молодые архитекторы ра

ботают очень активно и ус

пешно, так что растет дос

тойная смена. 

(Архитектор В. Ульянов 

разыскал старинные карты, 

сопоставил их с сохранив

шимися фотографиями 

Воскресенского собора и 

могилы Резанова и вычис

лил место его захоронения, 

а потом вместе с коллегами 

установил там большой ка

мень с мемориальной таб

личкой. -Автор) 

Про себя могу сказать, 

что я -счастливейший ар

хитектор, потому что основ

ные объекты, которые я 

проектировал, во з ведены . 

Я не вправе роптать и не 

собираюсь делать это. 

4 

Концертный зал и музей, 

которые перед вами, я спро

ектировал сам, вплоть до 

гвоздя и дверной ручки . 

Пока шло их строительство, 

я буквально жил здесь. Пе

ред вами результат герои

ческого труда наших строи 

телей и отделочников. Иг

ры с преетранетвам в кон

цертном зале вынужденные. 

У нас не было возможности 

увеличить объемы, эконо

мили каждый кубометр, и 

чтобы просторно разместить 

2200 зрителей, простран
ство пришлось растягивать . 

Поэтому я «ввожу» вас в 

низкий вестибюль, весь свет 

здесь спрятан, светятся 

только кессоны, создавая 

эффект более высокого 

пространства . Затем вы 

спускаетесь в низкое поме

щение гардероба и вот, уже 

красивые и нарядные, по 

парадной лестнице попада

ете в огромное, роскошное, 

многосветнее пространство 

фойе, отделкой напоминаю

щее наши горы и з намени

тые скалы-столбы. По дуб

лирующей лестнице вы мо

жете прогуливаться перед 

концертами или во время 

антрактов. Все в темноте, 

все закрыто, но вот мы по

ворачиваем сюда и ... пе
ред вами моя гордость- па

норама Енисея, прекрасная 

и зимой и летом! 

- Мы с архитектором 
Демирхановым заходим в 



малый зал, и в глаза сразу 

бросается необычная ком

пазиция на поталке. 

-Это индивидуальное 

световое «небо» - люстра 

Евгения Белоусова,- про

должает свой рассказ Арэг 

Саркисович . Она сделана 

нашими за м ечательными 

мастерами из тонкой латун

ной сеточки и представляет 

собой сшитые вручную ци

линдры разных высот и диа

метров . Световая компози

ция на потолке малого зала, 

общим размером 10х12 мет

ров, может управляться с 

пульта и «сопровождать» 

музыкальное произведение, 

то медленно угасая, то 

вспыхивая с разной силой . 

Кроме того, «люстра-небо» 

имеет еще и акустическую 

функцию. Прежде всего, 

она играет роль дробителя 

звука- диффузора, а стены 

являются резонатором, от

ражающим звук. Стены по

лые, сделаны из гипса в 6-7 
мм толщиной по армирован

ной сетке-марле . Оцените 

минимализм отделки . Здесь 

использованы лишь гипсо

вые формы, ковер и немно

го дерева. Все сделано на 

шими мастерами . Един

ственное, что было заказано 

за границу, так это кресла. 

Их по нашим эскизам изго

товили в Венгрии. Спасибо 

Павлу Стефановичу Федир

ко, который в те времена 

сумел выпросить для этого 

валюту. 

(Федирко Павел Стефа-

нович- первый секретарь 

Красноярско го крайкома 

кпсс. 1972-1988 гг . -
Автор) 

Объем зала получился 

акустически оптимальным и 

у н иверсальным для всех ви

дов вокальных и инструмен

тальных концертов: форте

пиан~ скрипки, сал~ орке

стра и хора. Судьба малого 

концертного зала такова, 

что · в нем уже шли концер

ты, а большой зал еще стро

ился. Иван Всеволодович 

Шпиллер со своим оркест

ром сыграли самый первый 

концерт в малом зале для 

строителей. Кресел еще не 

было, и слушатели сидели 

на ступенях . 

Не будь Ивана Всеволо 

довича, не проектировал бы 

я этот концертный зал и не 

пришел бы к идее панора

мы. Ш пиллер ничего не по

нимал в чертежах, и когда я 

нарисовал зал, он сказал: 

«Хорошо, красиво» . Потом 

«чуть-чуть» подумал и , ког

да уже началось строитель

ство сцены, сообщил: «А у 

меня на сцене не поместят

ся хор и оркестр». И в уже 

строящемся зале мы стали 

выдвигать сцену. В резуль

тате родилась эта консоль с 

панорамным видом на Ени

сей . Вот так ошибки иногда 

приводят к появлению инте

ресных решений . Еще Раст

релли говорил , что самые 

удачные места у него появ

ляются в результате исправ

ления ошибок . 

(Впрочем, у того же 

Франческа Бартоломео 

Растрелли есть еще одна из

вестная фраза, которая ви

сит над моим рабочим сто

лом : «Как трудно быть в 

России архитектором!»

Автор) 

В малом зале давали кон

церты Владимир Спиваков, 

Святослав Рихтер, Алек

сандр Свешников. Алек

сандр Васильевич после 

выступления заявил : «Сво

лочь, в твоем зале невоз

можно работать! Слышен 

каждый дефект!» Его слова 

- наивысшая благодарность 

для меня. Малый концерт

ный зал на 500 мест- это 

моя гордость. 

Видите формочки на зри 

тельских балконах? Это бы

ли светильники , но в про

цессе эксплуатации я понял, 

что они мешают зрителям, 

так как свет бьет им в глаза. 

Светильники убрали, а отве

рстия остались. Мы их заде

корировали, а я пустил слух 

про спрятанные там записы

вающие устройства, чтобы 

во время спектакля народ 

не шумел и не болтал. На 

балконе же в основном сту

денчество располагается. В 

Красноярске есть замеча

тельная традиция специаль 

ных льготных концертов по 

абонементам для студентов, 

которые почти бесплатно 

слушают симфоническую 

музыку. Так что наш Конце 

ртный зал -это культурный 

центр в буквальном смысле 

слова. 

Музей Ленина я задумал 

как систему зданий: боль

шой объем - переход - ма

лый объем ( «светел ка») , а 

между ними проход к чет-
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вертому экспонату, к кораб

лю «Святитель Николай», на 

котором Ленин отправился 

в ссылку в Шушенское . Поэ

тому он стоит здесь на веч

ной стоянке, в качестве эле

мента музейной компози

ции. Историки вначале со 

мной из-за этого ссорились, 

но потом ничего, полюбили. 

Они там сделали очень ин

тересную экспозицию 

«Жертва и палач», т.е . Ни

колай II и Ленин . Кто есть 

кто, догадайтесь сами. 

Здесь могут быть разные 

ПОДХОДЫ И ВЗГЛЯДЫ . 

Все подземелье, по кры

ше которого мы идем,- это 

тоже музей . Но огромные 

площади там в настоящее 

время пустуют, потому что 

гигантские вентиляционные 

камеры, которые мы проек

тировали по нормам советс

ких врем ен, сейчас не нуж

ны, современные кондицио

неры ра з мером с бытовой 

холодильник справятся с 

этой задачей. Вот я и убе

дил администрацию начать 

реконструкцию здания и 

техническое переоснащение 

еще при моей жизни. Ди

ректор музея Валентина Ми

хайловна Ярошецкая пол

ностью меня поддержала, и 

мы с ней работаем над эти

ми вопросами . 

(1975-1984- концерт

ный комплекс с Большим 

залом на 1700 мест и Малым 
залом на 500 мест, соавтор 

-Т. М . И з отова; 

1980-1986- филиал 
Центрального музея В.И. 

Ленина; соавторы- В.И. 

Коротков, В.Л . Ривин, А . С . 

Бакусов . - Автор) 

Эта улица названа в 

честь одного из мэров Крас

ноярска Дубровинского. Я 

живу здесь. А посему поз

вольте прочесть вам не

большую поэму, посвящен

ную этим дивным яблоням . 

На Дубровинекой улице, 

Там, где яблони в ряд 

Белоснежно красуются 

Столько весен подряд, 

Где дома отражаются 

В ен исейской воде, 

Жизнь моя продолжается 

То в пирах, то в труде. 

Все с друзья м и, с любимыми, 

Золотые года . 

Енисей течет мимо, 

Ледяная вода . 

Скоро все образуется, 

И меня на покой, 

По Дубровинекой улице, 

По красивой такой . .. » 

« ВОТ ТаКОЙ Я ОПТИМИСТ», 

-смеется Арэг Саркисович 

и приглашает меня в гости . 

По российской традиции 

наш разговор продолжается 

на кухне, затем мы подни

маемся в его мастерскую, 

расположенную в этом же 

доме этажом выше. Масте

рскую архитектор Демирха

нов получил в благодар

ность от руководства Крас

ноярска к своему 50-летне

му юбилею и работает в ней 

больше 20 лет . 

- Здесь находятся все 

мои создания и деяния, все, 

что построено, и все, что 

только нарисовано, но не 

было воплощено в натуре, 

говорит мастер. 

- Арэг Саркисович, -
прошу я, - расскажите о 

Вашем проекте «Кроеный 

Яр». 

-«Красный Яр» .. . Я ду

мал , что все будет отвергну

то. Это выход города на са

мую красивую видовую точ

ку, на часть Енисея. В Крас

ноярске очень мало набе

режных, несмотря на десят

ки километров береговой 

линии, которые можно было 

бы использовать для этих 

целей и организовать кра

сивые эспланады, но люди 

не отдают себе в этом от

чет . Почти все берега за х

вачены промышленными 

предприятиями, складскими 

зонами, ветхой и малоцен

ной застройкой . Впрочем, 

это печальная история и 

участь большинства сибирс

ких городов, особенно та

ежных. 

Так вот «Красный Яр»

это общественный центр с 

развитой инфраструктурой . 

Я хочу решить этот вопрос 

еще и в связи с тем, что в 

нашем городе жил и творил 

выдающийся художник Ва

силий Иванович Суриков . 

Полагаю, что мы должны 

быть благодарны такому со

бытию и обязаны построить 
выставочный зал. В городе 

его нет . Нет и картинной 

галереи, достойной совре

менного ис кусства . Все, что 

сейчас имеет город, это 

приспособленные помеще

ния, малые по объему, с пе

реполненными запасника

ми. Кроме того, в Красноя

рске бурлит творческая дея

тельность живописцев, так 

как здесь работают все фа

зы ПОДГОТОВКИ ХУДОЖНИКОВ, 

начиная с детских студий 

при Союзе архитекторов, 

детской художественной 

школы, художественного 

училища и института искус

ств до аспирантуры при 

Академии художеств. Но 

при этом в городе нет кар

тинной галереи! Отсюда моя 

мечта - заложить в умы го

рожан и в планировочную 

структуру центра Красноя

рска, делового Сити, картин

ную галерею. 

- А отцы города Вас 

поддерживают? 

Арэг Саркисович вздыхает: 

-Они еще не знают. Но 

пока, тьфу-тьфу, и вы сви

детель тому, все мои «бе

зумные» идеи нашли свое 

воплощение, по крайней ме

ре, в первоначальном эски

зе . Это, без преувеличений, 

и счастье и драма зодчего. 

Вот здание НИИКАТЭКу

голь . . . До сих пор стоит. А 

рядом кран, как укор сме

нившемуся государственно

му строю, ни больше, ни 

меньше . Потому что тот, кто 

затевал это строительство, 

тот и поддерживал его . 

Ведь это высотное здание 

стоит на месте бывшего ост

рога как своеобразный знак 

возникновения Красноярс

ка , т.е. «застолблено » . Хотя 

была и другая композиция 

застройки на Стрелке . Она 

представляла собой длин

ную стену-ленту, разделяю

щую качинские откосы и 

Енисей. А я поставил эту 

стену « На поnа» и отстоял 

эту идею в Гасстрое благо

даря поддержке Федирко. И 

что? Произошла «рекон

струкция» государства, и 

здание стало « ничьим » . 

Правда, недавно у него по

явился хо зяин -частное ли 

цо . У государства не хвати

ло денег выкупить свою же 

собственность! Парадокс! 

Абсурд! Но я во весь голос 

говорю: у нас до тех пор не 

будет большой архитектуры , 

пока не будет большого гос

заказа . Архитектура- это, 

прежде всего, власть, это 

капитал. И только затем мы 

с вами, приглашеиные и су

мевшие в той или иной сте

пени решить поставленную 

задачу . 

Сегодня у нас нет мощно

го, охраняемого авторского 

права. Мы это прекрасно 

знаем. Знаем, что все реша

ется в кабинетах и на раз

ных других уровнях. В ко

нечном счете, все решает 

один инструмент- деньги. 

Все можно купить, за все 

заплатить, от всего отку-

питься . Такой вот некраси

вый капитализм, при кото

ром все продается и все по

купается. И хорошо, если 

купля -продажа идет на бла

го тому, что со з идаем мы и 

созидает новый собствен

ник. Дай бог ему культуры 

и понимания! 

Участки под застройку 

отдаются частным инвесто

рам, и не всегда в соответ

ствии с генпланом. Но, к 

чести города и мэра, основ

ные направления все же 

сохраняются. Конечно, сей

час идет штучное, мозаич

ное заполнение городского 

пространства . Город рож

дается из кусочков, от част

ного к общему. Но этот под

ход, извините за мудрость, я 

тоже оправдываю, потому 

что жи з нь- это хаос, осо

бенно «расейская» жизнь . 

То, что происходит сейчас, в 

том числе уплотнение цент

ра, - это реальность нашего 

времени . Ну что поделаешь? 

Несмотря на обилие земли, 

мы пока не м ожем позво

лить себе в сибирских горо

дах жить просторно. Слиш

ком дороги коммуникации , 

непросто большую часть го 

да отапливать здания. А фа

садная и объемно-планиро

вочная разноголосица пусть 

будет . Посмотрите, как 

прекрасно разнолик сам 

Красноярск ! Здесь вы най

дете все, начиная от Египе

тского храма на берегу реки 

(вообрази себе, сейчас на 

градостроительный совет 

принесли копию какого-то 

храм а с берегов Нила, а у 

нас уже есть!) до готики и 

совершенной копии Фран

ции или Австрии. Одна 

только улица Воскресенская 

представляет собой прилич

ную середину 19 и начало 
20 ве к ов. Для серьезного 

исследователя в Красноярс

ке найдется полный букет: 

тут тебе и барокко, и мо

дерн, и сталинский ампир. 

И добавляется новое, кото

рое когда-то станет стары м, 

и его, надеюсь, тоже будут 

изучать. 

Вы спрашиваете, как м не 

удается сохранить жизнен

ные силы? На мой взгляд, 

все в человеке определяет

ся дальностью его перспек

тивы, насколько он прог

раммирует себя . Я верю в 

судьбу, верю в предназна

чение. Может быть, это зву

чит парадоксально, но мне 

посчастливилось родиться 

во времена тяжелейших ис-

пытаний и чудовищных реп

рессий, которые легли на 

плечи всей державы, всего 

нашего народа и моей 

семьи. Мне пришлось, 

пусть ребенком, но пройти 

через все и н е погибнуть . 

Это дало мне заряд на буду

щее. Несмотря ни на что , я 

вижу множество достоинств 

у прошедших времен и гор

до называю себя советским 

архитектором. Я не могу 

предать свое прошлое, 

прошлое своей страны, в 

которой родился, воспиты

вался, получил образова 

ние, выстроил все . Поэтому 

я называю себя советским 

арх итектором и не мыслю 

себя никаким другим. Все 

это дает мне силы. Ну и, ко

нечно же, любовь . Я считаю, 

что человеку повезло, если 

он испытал это чувство. 

Иду по гребню, либо, либо ... 

Пытаюсь гору одолеть, 

Стараюсь всем сказать: 

«Спасибо», 

Но понимаю- не успеть . 

Ползу, карабкаюсь, 

цепляюсь, 

Порой в слезах, порой в 

крови. 

Одним лекарством 

исцеляюсь-

Волшебной силою любви. 

Любовь- не секс, не 

утоленье: 

Поменьше дать, побольше 

взять. 

Любовь- служенье и 

терпенье, 

Дай бог вам это испытать» . 

Вот такой он человек -
Арэг Саркисович Демирха

нов, 72-летний архитек

тор из Красноярска. Чело

век, который много про

ектирует, много строит, 

любит, надеется, верит и 

читает стихи. 

Светлана Середенкина 
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Улыбайтесь - на вас смотрят 

(философия интерьера гостиной в эпоху гедонизма) 

Через две недели после взятия Зимне

го дворца, в черновых набросках к 

декрету «0 реквизиции теплых вещей 
для солдат на фронте», В .И. Ленин 

ввел формулу «богатой квартиры»: 

« ... богатой квартирой считается вся
кая квартира, в которой число комнат 

равняется или превышает число душ 

населения, постоянно живущего в 

этой квартире». 

С этого момента в России появляет

ся формула распределения (и перера

спределения) жилища: K=N-1, где К
количество комнат; N- число прожи

вающих в квартире, которое норма

тивно ДОЛЖНО бЫЛО бЫТЬ На ОДНОГО 

больше. Или, другими словами, коли

чество комнат на одну меньше, чем ко

личество жильцов. Не равно и не 

больше, а именно меньше . Чтобы 

квартира не оказывалась «бо гатой », а 

жильцы не превращались в «богачей ». 

Эта формула на многие годы в оте

чественном жилище предопределила 

судьбу помещения под названием 

«гостиная». В 20-30-х годах в СССР бы

ла создана законодательная система, 

тотально регламентирующая характер 

хозяйственно-бытового освоения жи

лого пространства. В этой системе 

«гостиную» дозволено было иметь 

лишь крупным партийно-советским 

руководителям и деятелям научной, 

технической и творческой интеллиген

ции. Процент таких людей (и, соответ

ственно, квартир с гостиной) оставал

ся ничтожным вплоть до восьмидеся

тых годов. 

Наиболее ярким выражением сове

тской идеологии жилья стала комму

нальная квартира покомнатно-посе

мейного заселения. Однако, несмотря 

на генеральную линию «коммуниза

ции быта», в коммуналках сохранялись 

все функциональные зоны дореволю

ционного мещанского жилья, правда, 

превратившиеся из отдельных комнат 

в маленькие клочки внутриквартирной 

территории многофункционального 

назначения. Все, кроме гостиной. 

Что же заставило партию и советс

кое правительство так ополчиться на 

гостиную? 

Естественно предположить, что 

причина - в специфике функциональ

ной нагрузки этой зоны. От всех про

чих зон жилья гостиную отличает, 

прежде всего, множественность и раз

нообразие действий, которые в ней 

могут про исходить . В английском язы

ке возможны шесть вариантов перево

да СЛОВа «ГОСТИНаЯ »: 

1. keepiпg-гoom (комната для хра
нения семейных реликвий) 

2. dгawiпg-гoom (комната для рисо
вания) 

3. Liviпg-гoom (жилая комната) 
4. гесерtiоп-гооm (комната для 

приемов, гостевая) 

5. saloп (салон- комната для прие

мов на французский манер, выставоч

ная) 

б. sittiпg-гoom (комната для сиде

ния) . 

Русскоязычный вариант, происхо

дящий от слова «гость», ближе к не

мецкому слову Besuchszimmeг- ком 

ната для приема гостей. Однако в не

мецком языке есть несколько устарев

ший вариант того же слова: 

Empfaпgszimmeг. Входящий в него ко

рень Empfaпg также означает «прием», 

но не гостей, а денег, долговых распи 

сок и прочих деловых бумаг. Как тут 

не вспомнить, что слово «гость» в сла

вянских языках традиционно означало 

странствующего купца. Садко- бога

тый гость был русски м аналогом Синд

бада-морехода и плавал по морям в 

поисках выгодных сделок. Ритуализо

ванное наследие этих времен сохраня

ется в обычае ходить в гости с подар

ком, гостинцем. Таким образом, к шес

ти «аНГЛИЙСКИМ» фуНКЦИЯМ ГОСТИНОЙ 

«российская» ментальность добавляет 

седьмую- финансово-деловую. 

Легко видеть, что ни одна из семи 

функций не укладывается в идеоло

гию советского образа жизни. Хране

ние фамильных реликвий, домашнее 

рисование, салонные посиделки, разу

меется, плохо аписывались в идеоло

гию «нового человека». Вечеринки с 

гостями должны были проходить в 

клубах и красных уголках. Жить сле

довало на производстве. А частные то

варно-денежные отношения не приве

тпвовались даже в период НЭПа . 

В культурах разных стран и наро

дов деловое партнерство занимает 

весьма различное место. Например, 

античная Греция гораздо скептичнее 

относилась к идеям эквивалентного 

обмена (торговле), чем античный Рим . 

Древнегречески й интерьер отрицает 

гостиную не менее решительно, чем 

советский. Греки не признают фами

лий (и фамильных реликвий), творче

ством занимаются в мастерских (твор

чество- это работа, ремесло), поси

делки устраивают в окрестных рощах, 

по делам общаются на городской пло

щади. 

Иное дело римляне. Римское право 

возводит закон справедливой распла

ты в универсальный принцип. Lex tal
ioпi- «око за око, зуб за зуб»- расп

ространяет кодекс деловых отношений 

даже на отношения смертельных вра

гов . В помпейских виллах функции 

гостиной «расползаются» почти на все 

внутреннее пространство. Скульптур

ные портреты предков - пенаты -
выставлены на фамильном алтаре ря

дом с библиотекой (в кабинете) . Ин
дивидуальным творчеством- рисова-

нием, музицированием - можно за

няться почти везде в доме и в приле

жащем саду. Общение с гостем- об

мен мыслями, мнениями, анекдотами

может происходить и за едой, и на ло

же, и в бассейне. 

Любопытная деталь: полы в парад

ных помещениях виллы выпилаются 

мрамором. Но на кухне мрамор не сте

лют- дорого, да и холодно для босых 

ног . Кухонный пол заливают легким 

бетоном на основе вулканической пы

ли (пуццоланы). В цемент добавляют 

угольную пыль, затем в сырой массе 

пальцами делают бороздки и заполня

ют цементом с примесью мела. Затвер

девший пол шлифуется, и получается 

дешевая и теплая имитация мрамора . 

Надо полагать, что узоры в полу дела

ются не для кухонных рабов- на кух

ню может прийти гость, и его эстети

ческое чувство не должно быть поко

роблено . Гостиная захватывает даже 

кухню- место в древнеримской куль

туре почти сакральное. 

Деловитая традиция Рима продол

жается в византийской культуре. Пыш

ность и пестрота византийского стиля 

соответствует удивительной мульти

культурности Восточной Римской им

перии. Торговать можно и с варягом, и 

с греком. Славяне и мавры в качестве 

деловых партнеров равны. Поэтому 

византийский интерьер также широко 

открыт гостя м. 

Крестовые походы, которыми римс

кий папа Климент VI в 1343 году гро
зил константинопольскому императо

РУ Иоанну Кантакузину, отражают иде

ологическое противостояние аскети

ческого католицизма и православия. В 

Европе победил готический католи

цизм с его презрительным отношени

ем к любому бизнесу (занятию евре

ев) и на несколько веков определил 

стиль жилья европейцев. Интерьер 

средневекового рыцарского замка по

разительно напоминает суровую ат

мосферу советской коммуналки. В та

ком строении, как правило, жил не 

только владелец, но и множество его 

вассалов, воинов, слуг и просто слу

чайных людей. В Чехии одному из ав

торов случалось побывать в точно вос

созданном интерьере готического зам

ка. Сильное впечатление оставили ря

ды одинаковых кабинок для хранения 

оружия и доспехов - на дверце каж-

дой для неграмотнога рыцаря нарисо

вана опознавательная картинка . Напо

ми нает даже не столько ряд табличек 

вида: «Ивановым звонить два раза», а 

какой-нибудь районный детский са

дик. И так же, как в коммуналке (об

щежитии, детском садике), в замке от

сутствует гостиная. 

Прошло полтора века, и римские 

папы из воинов-аскетов превратились 

в торговцев и банкиров. Микеландже

ло Буонарротти заклеймил торгашест

во католиков Ренессанса в ядовитых 

строках сонетов. Он же спроектировал 

и построил архитектурно-дизайнерс

кий комплекс собора Святого Петра и 

Библиотеку Лауренциана в духе рас

пахнутости гостям со всего проеве

щенного мира. И светские, и церков

ные интерьеры Возрождения вновь, 

как в Риме, легко берут на себя функ

ции гостиной и распространяют их 

безгранично. Даже спальни ренесса

нсных и барочных интерьеров стано

вятся парадными -завтрак в постели, 

одевание совмещаются с приемом гос

тей, распоряжениями секретарям и де

ловыми переговорами. 

Двадцаты й век прошел под знаком 

столкновения, пересечения и взаимоп 

роникновения культур Запада и Восто

ка. Восточные понятия о частной жиз

ни, как и вся восточная культура, втор

гаются сегодня в нашу повседневность 

мощно, хотя и не всегда осознаваемо. 

Учитель Кун цзы (Конфуций) ска

зал: « Будучи вне дома, держите себя 

так, словно принимаете почетных гос

тей. Пользуясь услугами людей, ведите 

себя так, словно свершаете торжест

венный обряд. Не делайте другим то

го, чего себе не пожелаете . Тогда ни в 

государстве, ни в семье не будет недо

вольства». Конфуцианские представ

ления предполагают равновесие 

«прозрачности » и «закрытости» пов

седневной жизни, также, как и внут

реннего, личностного пространства . В 

доме есть помещения, закрытые для 

гостей - как и в душе самого гостеп

ри имного хозяина много уголков, куда 

доступ закрыт. А есть гостеприимно 

открытые- ритуализованые и эстетич

ные, чтобы посторонний взгляд нес 

благость смотрящему. 

«Держите спину прямо, улыбайтесь 

- на вас смотрят»,- этот принцип, ис

поведуемый китайцами тысячелетия-



ми, европейцы освоили лишь во вре

мена королевы Виктории. Растущая 

плотность населения и совершенство

вание средств массовой информации 

приближают состояние, которое Мар

шалл Маклюэн назвал «всемирной де

ревней»- информационное общество, 

где все про всех всё знают. И восточ

ная культура на этом пути оказывается 

опытнее и разумнее западной, советуя 

держать и вести себя так, как будто вы 

постоянно находитесь под наблюдени

ем. Кстати, подобная рефлексия весь

ма качественно дисциплинирует соз

нание. Учитель Кун сказал : «Если бу

дешь чрезмерно усерден на службе, 

потеряешь расположение государя. 

Если будешь чрезмерно радушен в 

дружбе, потеряешь расположение дру

зей». Гостеприимство так же хорошо 

только в меру, как и остальные добро

детели. Крайности всегда плохи. Пол

ное отсутствие гостиной так же нехо

рошо, как и превращение в гостиную 

всей квартиры (или всего мира). 

Гедонистический подход предлага

ет искать такой баланс интимности и 

открытости, который способен доста

вить жильцу максимум удовольствий. 

Индивидуализм отказывается от об

щих правил и предписаний в этой об

ласти: каждый сам для себя решает, 

какая часть его жилья будет гостиной, 

а какая -закрытой. Такое решение 

желательно принимать осознанно и, 

приняв, следовать ему при оформле

нии всех подробностей интерьера. 

Современная гостиная сильно отли

чается от своей советской предшест

венницы. Во-первых, она стремится 

слиться с кухней, уже слившейся со 

столовой. Гостиная поглощает кухню

столовую, ассимилируя ее простран

ство и без напряжения совмещая стол 

для завтрака с барной стойкой, а ку

хонное оборудование- с собственной 

мебелью. Приготовление пищи по сво

ему характеру может варьироваться в 

широких пределах: от элементарного 

разогревания полуфабрикатов в мик

роволновой печи до творческого риту

ала, почерпнутого из какой-нибудь эк

зотической культуры. Демонстрация 

фамильных рецептов и свободное ку

линарное творчество, общение дело

вое и салонное- все это легко проте

кает в современной кухне-столовой

гостиной. Неизменно присутствую

щий здесь же телевизор может объе

динить перечисленные процессы с 

«большим миром снаружи». Все умест

но, если хозяин или хозяйка чувствуют 

себя на кухне, как на сцене, и получа

ют удовольствие от этого шоу. 

Совмещение гостиной и рабочего 

кабинета способно доставить массу 

утонченного наслаждения человеку, 

гордящемуся своим интеллектом и 

склонному к демонстрации его «В де

ле». Солидная домашняя библиотека (а 

в последнее время -мощный компью

тер), разбросанные по столу рукописи, 

открытые книги и прочие признаки 

умственного труда вкупе с портретами 

образованных предков до шестого ко

лена- все это настраивает гостей на 

определенный лад и стимулирует ум

ные беседы. 

Домашняя сауна служит еще одним 

примерам объединения. Гостиной и 

ванной. 

Встроенная мебель или обычай 

спать на подиуме (в японском стиле) 

дает массу возможностей для совме

щения гостиной и спальни. 

Наверное, нет такой функциональ

ной зоны, которая не могла бы объе

диниться с гостиной в современном 

жилом интерьере . Мало того, функции 

гостиной могут присоединяться к дру

гим зонам не в абсолютном, а в отно

сительном смысле. Подруги хозяйки 

гостят у нее на кухне. Коллеги хозяина 

-у него в кабинете. Дети принимают 

своих гостей в детской. Для каждой 

разновидности гостей -своя гостиная 

зона. Аналогичным образом единое 

пространство гостиной может подраз

деляться на микрозоны, предназна

ченные для различных гостей. 

Разнообразию индивидуальных 

потребностей в самодемонстрации со

ответствует широчайший спектр тех

нических и изобразительных возмож

ностей современного дизайна. Напри

мер, организацией световых потоков 

можно поочередно выделять различ

ные микрозаны гостиной - в зависи

мости от того, что именно хочет проде

монстрировать гостям хозяин или кого 

и как он желает в ней принять. Подоб

но театральным подмосткам, гостиная 

может быть сценирована светом, спо

собным подчеркнуть круг созерца

тельного общения возле камина, или 

зону совместной трапезы, или уголок 

для интимной доверительной беседы и 

так далее . 

Организация окон в гостиной также 

подчиняется только желаниям хозяи

на. Развитие конструкций и водяное 

отопление позволило окнам разрас

тись до размеров стены . А искусствен

ное освещение позволяет им исчез

нуть вообще. Окна в гостиной - ско

рее производная от желаемого имид

жа, нежели от потребности в естест

венном свете. Распахнутость личной 

жизни во внешний мир, салонность 

образа жизни вызывают исчезновение 

стены, замену ее сплошным окном. 

Напротив, камерность, ограниченность 

круга приглашеиных заставляет обра

щать окна гостиной во внутренний 

двор, уменьшать их до предела, ориен

тировать пространство гостиной на 

внутренний фокус. 

Развитие навыков работы с прост

ранством усиливает возможности ди

зайнера в организации гостиной так, 

чтобы единственным объектом в ней 

оставались люди -хозяева и их гости. 

Предельный вариант такого интерьера 

- пустая комната с зеркалами, размы

вающими пространство и взимоотра

жающими его наполнение, способна 

доставить много нарциссических нас

лаждений людям, склонным к самолю

бованию. 

Выбор материалов и декоративных 

элементов оформления гостиной для 

современного дизайнера уже почти 

ничем не ограничен. Если хозяин (хо

зяйка) склонны демонстрировать себя 

как любители и ценители природы

гостиная насыщается живыми расте

ниями, натуральными материалами и 

естественными цветами и приручен

ными дикими животными. Зимние са-

ды. Фонтаны . Зеленые оазисы . Оран

жереи, парадный вход в которые рас

положен именно в гостиной (часто 

стеклянная стена разделяет их лишь 

климатически, нарочито подчеркивая 

визуальное слияние). Границы фанта

зии здесь обозначаются только прист

растиями жильца и его финансовыми 

возможностями . 

Если личное творчество, семейные 

традиции и общение хозяина (хозяй

ки) больше связаны с техникой

пространство гостиной насыщается 

бытовой машинерией. Музыкальный 

центр, домашний кинотеатр, кондици

онеры, ароматизаторы - все каналы 

чувственных переживаний могут слу

жить для получения удовольствий в 

хорошей компании. 

Слияние гостиной с кухней и ван

ной позволяет хозяевам включить в 

список «экспонируемого» перед гостя

ми оборудования плиту, посудомоеч

ную и стиральную машины, кухонный 

и гидрамассажный комбайны, эксклю

зивные раковины и бездонные бас

сейны . Позволяет демонстративно 

гордиться стерильной белизной сани

тарно-технических при боров, ассоци

ируемой с чистотой души. 

Бесконечно число вариантов того, 

чем могут гордиться и что хотят про

демонстрировать гостям хозяева. Бо

гатство и бедность. Консерватизм и 

новаторство. Западничество и патрио

тизм. Попсовость и элитарность. Сме

лость и скромность. Уникальность и 

массовость. Любой способ принимать 

гостей хорош, если он доставляет удо

вольствие, и современный дизайнер, 

если он не чужд страстям и радостям 

жизни, должен быть готов не только к 

исполнению желаний, но и к предвос

хищению нессознанных чаяний и не

выраженных внутренних мотивов сво

их клиентов. 

Константин Лидии 

Марк Меерович 
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книга 

Неизвестная провинция становится известной 

ствоведения, советника Рос- застройки и заnоведных 

сийской академии архитекту- территорий мемориальных 

ры и строительных наук Сер- комnлексов и исторических 

гея Семеновича Поnадюка . городов в течение дол галет-

Книга знакомит с неизве- ней работы в nроектном 

стными или малоизвестными институте «Сnецnроектрес-

nамятниками российской таврация» . 

nровинции- все они вnер- В книге изложена и обос-

вые вводятся в научный нована авторская методика 

оборот в качестве объектов nроведения историко-арх и-

историко-архитектурного тектурных научно-исследо-

исследования. Широкий ге- вател ьских работ, которая 

ографический ра зброс па- ориентирована на динамику 

мятников (от Подмосковья видоизменений (воз никно-

до С и б и ри) не только дает вения -устаревания- об-

возможность судить о рус- новления) архитектурного и 

С. С. Поподюк. 
екай nровинциальной арх и - градостроительного насле-

Неизвестноя провинция 
тектуре в целом, но и , что дия . Данная методика nоз-

М.: Издательство «Едиториал 
крайне актуально для совре- валяет выя вить логику воз-

УРСС», 2004. - 645 с. меннаго искусствознания, никновения и nоследующих 

nозволяет nереоценить ис- видоизменений объекта во 

Вышла в свет « Неизвестная торию архитектуры России времени, интерnретировать 

nровинци я» - новая книга на основе углубленного и зу- его как индивидуальную, ис-

известного историка арх и- чения региональных nамят- торически обусловленную 

тектуры, зав . кафедрой Рее- ников. Исследования nрове- структуру . Это крайне акту-

тавраци и Российского госу- дены на новом, исчерnыва- ально в наши дни, так как 

дарственного гуманитарного ющем материале архивных и nозволяет избежать ошибок 

университета, старшего на- натурных изысканий, выnал- nри широко развернувшем-

учного сотрудника отдела ненных автором в nроцессе ся сегодня строительстве в 

Свода nамятников художест- разработки nроектов рее- исторических nоселениях. 

венной культуры Государ- таврации и реконструкции Все nоследующие статьи вы-

ственного института искус- nамятников архитектуры, nолнены в соответствии с 

ствознания, кандидата искус- зон охраны, регулирования nредложенной методикой и 

отражают самые разные и с- расно иллюстрирована и ан -

следовательские ситуации. нотирована, объем - 645 

Иногда материал расnоло- страниц. Временной диаnа-

жен в хронологическом по- зон начинается с 12 столе-

рядке, nозволяющем nредс- тия (возн и кновение города 

тавить всю историю изучае- Плеса), а заканчивается на-

маго объекта (церковь Пок- чалом ХХ вв ., до разрушений 

рова в Красноярске). В дру- и nерестроек советского 

гам случае рассматривается времени. 

в регрессивной nоследова- Издание nредставляет 

тельности - от существую- как научную, так и nракти-

щего состояния к моменту ческую ценность . Оно адре-

создания, что nозволяет ин- савана достаточно широко-

терnретировать исходный му кругу читателей - исто-

момент (Митроnоличий ко- рикам, искусствоведам, ар-

нюшенный двор в Ростове хитекторам, реставраторам и 

Великом) . Иногда материал всем тем, кто интересуется 

сгруnnирован в хронологи- историей отечественной 

ческие ряды : «объемно- культуры . Книга заставляет 

nространствеиное реше- задуматься, nочему мы до-

ни е», « nерекрытия», «две- ражим знаниями, сохраняю-

рИ », «ОКНа », «ПОЛЫ» И Т .Д . щими масштаб и духовную 

(Сnасский м онастырь в Ени- выразительность nростран-

се йске). При нехватке ис- ства, в котором выросла на-

ходных сведений материал ша культура, nозволяет чи-

сгруnnирован по nроблемам тателю «стать вровень» с 

(церковь Благовещения в исследуемым nроизведени-

Красноярске). ем архитектуры . 

Книга наnисана на хора- Ирина Калинина 

шем литературном русском 

я з ыке, неnринужденным и 

nонятным слогом, читается 

легко и с интересом, nрек-
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двери 

Гундобин А.Г . 
. Ракитная, 18 

ТЦ сс&айкал», пав. 36а 

Тел.: 998-362, -997, 30-13-22 



события 

Итальянский мебельный дизайн в Сибири 

Италия по праву считается 

законодательницей мебель

ной моды . Международные 

выставки, ежегодно проходя

щие в Милане и Вероне, по

сещают миллионы людей, ин

тересующихся дизайном. 

Компания <<5-Классию>

официальный представитель 

более 100 итальянских фаб
рик, производящих мебель, 

сантехнику, плитку, двери, 

кухни, бытовую технику, до

машние кинотеатры и другие 

предметы интерьера. Всем 

самым новым и интересным в 

мире интерьерной моды 

<<5-Классию> готов поделить

ся с дизайнерами и архитек

торами города Иркутска. 

На днях в салоне мебели 

<<5-Классик-Интерьер» про

шел мастер-класс на тему 

«Итальянск ий мебельный ди

зайн». Мастер-класс давали 

представители ведущих 

итальянских фабрик по про

изводству мебели и предме

тов интерьера 5ilverio Marian 
(Сильверио Мариан) и Marco 
Ziaпi (Марко Циани). 

Они рассказали о таких 

фирмах-производителях, как 

5elva, 5naidero, Lago, Cinova, 

Moblleffe, Rubelli, Gervaso ni 
и еще ряде фабрик, основ

ных направлениях их дея

тельности и новинках, кото

рые были представлены на 

международных выстав ках в 

2004 году . 

Не оставили без внима

ния и известных итальянс

ких дизайнеров, которые 

сотрудничают с представлен

ными фабриками. Например, 

Paolo Pininfaгina, Lucci е 
Oгlandini, Massimo Iosa Ghini, 
создатели кухо нь Snaideгo. 

Эти кухни получили огром

ное количество наград за ди

зайн и функциональность. 

Paola Navone, дизайнер и 
арт-директор фирмы 

Gervasoni, объездила всю 
Юга-Восточную Азию. Ее лю

бовь к культуре и традициям 

этих стран отразились в 

предметах интерьера и мебе

ли, которые она создает. 

Новейшие разработки и 

старинные секреты, новые 

технологии и ручная работа, 

удобство и комфорт, - вот те 

критерии, которыми руково

дствуются мэтры мебельной 

индустрии. Мебель, кухни, 

светильники, nортьерные 

ткан~ аксессуары ... Причуд
ливые формы, яркие цвета, 

неожиданные решения и 

уникальные дизайнерские 

работы. Все это великолепие 

дизайнеры и архитекторы го

рода Иркутска могли увидеть 

«вживую» в салоне мебели 

«5-Класси к-Интерьер». 

Мария Брянская 

1. Сильверис Мариан, 
Марко Циани . 

2. Салон мебели 
«5-Класси к-Интерьер>>. 

3. (Слева направо) Марко 
Циан и , Сильверис Мариан 

(WWT5), Игорь Березин , 

Елена Березина, Виктор 

Мисайлов ( «5-Классию> ). 

4, б. Мастер-класс на тему 
« Итальянский мебельный 

дизайн » . 

5. Кухня <<O la>> (5naideo, 
Италия, дизайнер Paolo 
Pininfarina). 
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Always there. 
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Иркутске 

Производетвен но-коммер

ческая фирма "Стапкер" 

Архитектор-дизайн ер 

Впадимир Ким 

В Иркутске проводится акция «Лю

бимый город», в результате которой 

внешний вид всех основных остано 

вочных пунктов претерпит корен

ные изменения. Инициаторы акции 

надеются, что преобразившийся го

род сможет повлиять и на самих го

рожан . Ведь многие из нас прово

дят на остановке, в ожидании 

транспорта, немалую часть дня. По

пытка упорядочить, структурно пре

образовать внешний вид, « приче

сать» все разношерстные павильо

ны и остановочные пункты неиз

бежно приведет к положительным 

результатам . 

Проект предполагает возведение 

в городе остановочных пунктов, ко

торые выдержаны в едином стиле и 

по формообразованию не пытаются 

сказать новое слово в области ма

лых архитектурных форм, а декла 

рируют обобщенные классические 

их варианты . Это является хорошей 

заявкой на моральную устойчивость 

сооружений . Нововведение включа 

ет в себя весь необходимый набор 

составляющих: скамьи, урны , доска 

объявлений, бегущая строка, карта 

города с основными транспортными 

направлениями, торговые точки и , 

конечно, навес для защиты от ат

мосферных осадков. Некоторые из 

павильонов будут оборудованы об

щественными санузлами . 

Программа реализуется при ак

тивном участии Главного управле

ния архитектуры и градостроитель

ства совместно с администрацией 

города Иркутска . На данный момент 

установлено б павильонов: на оста

новках «Художественный музей », 

«Микрорайон Байкальский», « Ре 

лейный завод», «Завод Эталон», 

« Музыкальный театр», «ИГЛУ» . Па

раллельно с установкой благоустра

ивается прилежащая территория . В 

планах установить еще б павильо

нов, а всего, до конца года, в горо

де будет 22-24 таких комплекса . 

Планируется расширять эту адрес

ную программу, она уже презенто 

вана мэрии города и утверждено 

порядка 180-200 единиц. Вопрос 
вандалоустойчивости решается пока 

силами самих разработчиков- это 

дополнительные средства на охрану 

и содержание специального подраз

деления. Материал, из которого в 

основном изготовлены павильоны -
анодированный алюминий. Произ 

водится он в России только заводом 

«Pycam> (Москва) и отличается дол
говечностью и прочностью, что не

маловажно в наших условиях . Сбор-

ка конструкции осуществляется в 

Иркутске . 

Подобного проекта в России по

ка нет, поэтому группа компаний 

«Материю> желает запатентовать 

свою разработку . Думается , что 

можно пожелать им в этом удачи. 

Так ли часты в наше время вспышки 

подобной филантропии? 

Ирина Теплякова 




